

El Catecumenado en España hoy

Informe presentado por la delegación española
en el Eurocat 2009

I. Estructura del Catecumenado en España y documentos oficiales

La Conferencia Episcopal Española realiza una labor de impulso y coordinación desde la Subcomisión Episcopal de Catequesis. Para este trienio 2007-2010 tiene el objetivo de impulsar la instauración y desarrollo del Catecumenado bautismal.

La progresiva instauración del Catecumenado bautismal en nuestras diócesis está constituyendo una novedad en el conjunto de la pastoral diocesana. A su luz se actualiza el impulso evangelizador de la iniciación cristiana.

En este nuevo horizonte tres elementos configuran especialmente el quehacer del Catecumenado: la acción catequética, la acción litúrgica y la responsabilidad de la comunidad cristiana. A través de ellas, quien es iniciado en la fe y en la vida cristiana descubre, encuentra y acoge la Palabra de Dios y la invitación a dar una respuesta en la fe; la acción salvadora y transformadora de los Sacramentos; y la compañía de otros cristianos que dan testimonio de la fe y ayudan a crecer en ella.

La exigencia pastoral es ir dando aquellos pasos necesarios que permitan la instauración del Catecumenado bautismal en cada una de las diócesis. Llevar adelante esta instauración representa la actualización y potenciación de la conciencia misionera de toda la comunidad diocesana y la acentuación de la función maternal de la Iglesia.



Acciones en relación con este objetivo

- Impulso del proceso de instauración del Catecumenado de adultos y de niños en las distintas diócesis, ofreciendo reflexiones y alentando el desarrollo de itinerarios catequéticos y litúrgicos.
- Convocatoria del encuentro anual de delegados o directores del Catecumenado de las diócesis para compartir las diversas experiencias diocesanas y alentar criterios comunes de trabajo.
- Realización de un seminario de estudio sobre la pastoral catecumenal en nuestras diócesis, destinado a los equipos del Catecumenado de las mismas.
- Publicación de un documento, *La catequesis para quienes quieren completar su iniciación cristiana o se replantean el camino de la fe*, según el encargo del Plan Pastoral de la Conferencia Episcopal Española.

Documentos

La Conferencia Episcopal Española tiene publicados los siguientes documentos básicos:

- *La Iniciación cristiana. Reflexiones y Orientaciones*. LXX Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española. 27 de noviembre de 1988.
- *Orientaciones pastorales para el Catecumenado*. LXXVIII Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española. 25 de febrero de 2002.
- *Orientaciones pastorales para la iniciación cristiana de niños no bautizados en su infancia*. LXXXIII Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Española. Marzo de 2004.
- *Nuevo desafío para la catequesis. Iniciación cristiana de niños no bautizados en su infancia*. Colección «Catequesis hoy» 2. Madrid, 2006.

II. Actualidad del Catecumenado en España

1. Implantación

Desde el 2002 hasta hoy se puede hablar ya de una «historia» del Catecumenado en España. Se constata que es una realidad institucional que

está respondiendo a una necesidad. Están en proceso catecumenal actualmente unos 110 catecúmenos¹ de forma oficial, pero la realidad del número de bautizados supera a los datos que se manejan desde los Servicios Diocesanos del Catecumenado.

2. Equipos diocesanos

- Hay diversidad de modalidades: Servicios, Delegaciones, etc.
- Existe gran interrelación diocesana: catequesis, liturgia, caritas, misiones...

3. Procesos diocesanos

- Duración: uno o dos años, según las diócesis. La tendencia es a ir implantando procesos de dos años de duración.
- Catequesis: diversas modalidades. Existen catequesis para el Precatecumenado, para el Catecumenado... Cada diócesis va dando más importancia o prioridad a un tiempo del proceso, tanto a la duración de la catequesis como a los contenidos de las mismas.
- La carta al obispo por parte del catecúmeno es un momento importante para ellos y describe bien el camino realizado.
- Las actividades/reuniones son variadas: retiros, convivencias...
- Lugares de reuniones, acompañamiento y celebraciones: parroquia, catedral, Servicio Diocesano, otros...
- Siempre se da la presencia del obispo en el proceso.
- La relación con los catecúmenos:
 - Se trata de conocer, en un primer momento, la situación personal y familiar del catecúmeno. Su procedencia y profesión.
 - También su situación canónica. Se convierte en un tema de gran actualidad por la diversidad de situaciones, dada la sociedad plural y secularizada en la que vivimos.

1 130 catecúmenos: Alcalá 9, Barcelona 30, Burgos 2, Girona 16, Getafe 16, León 3, Pamplona 14, Sant Feliu 11, Toledo 3, Vic 1, Mallorca 10, Valladolid 2, Zaragoza 3...



- En algunos lugares hay un «guión» para la primera entrevista, que ayuda a ir conociendo la situación del candidato. No se trata de un formulario a rellenar, sino algo que el catequista tiene que saber cómo realizar.
- Se busca el equilibrio entre la duración del proceso y la personalización del mismo.
- La solicitud de Matrimonio es también un tema importante a tratar al comienzo del proceso, pues hay que insistir en que no se debe hacer el proceso por la inmediatez de la boda.

4. Acompañamiento

- El grupo catecumenal: sacerdotes, padrinos, catequistas, miembros del equipo, amigos, novios...
- Formación de acompañantes. Se va trabajando en las Delegaciones esta formación, tan importante para llevar adelante un proceso.
- Se plantea la cuestión de la «missio» del acompañante. ¿Debe contar con alguna forma de reconocimiento eclesial? Sería el signo que muestra que en nombre de la Iglesia se acompaña al catecúmeno (gestación eclesial).

5. Materiales

- Básicos:
Sagrada Escritura, Catecismo de la Iglesia Católica y Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica.
- Subsidios:
Fichas del Compendio, específicos para la catequesis en sus diversos tiempos, para la celebración y la liturgia, de preparación a los ritos, que contienen catequesis litúrgicas, etc.

6. Publicidad

- Se utilizan medios eclesiales de radio y TV, aunque también los no eclesiales, incluidos los periódicos.

- También pósters, trípticos, hojas parroquiales o diocesanas, semanarios, páginas web...

7. Estadísticas

En España, junto a los catecúmenos adultos, es importante el número de niños en edad catequética que piden el Bautismo.

8. Otros temas abordados en los capítulos del RICA

- Para los adultos que solicitan la Confirmación y la Eucaristía, los «cuasi catecúmenos». En algunas diócesis estos procesos son trabajados por las Delegaciones de Catequesis y del Catecumenado, con un número considerable de adultos que completan su iniciación.
- Admisión plena a la Iglesia católica. A pesar de que en España no es muy importante el número, se van dando casos aislados que son tratados según las indicaciones del RICA.
- Los niños sin bautizar en edad escolar. Las diócesis van, en la medida en que se va asentando el Catecumenado diocesano, abordando estos procesos para el Bautismo de niños. Algunas diócesis ya han realizado el Rito de Admisión al Catecumenado de estos niños en la catedral, continuando luego su proceso en la parroquia, junto al resto de niños.

